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DIVULGAÇÃO

Lula anuncia ampliação da 
telessaúde no AM e Pará

Na ocasião, vice-governador ainda assinou liberação de 
mais de R$ 2 milhões para ações em apoio a mulher

Unidade de apoio a 
mulher é entregue 
revitalizada 

Rio de Janeiro proíbe 
uso de celulares em 
sala de aula

Manaus recebe dança 
ancestral e hits de 
Roberto Carlos
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Equipe amazonense se classifica 
para Mundial de Wrestling
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ESPORTE 10

Presidente da República fez anúncio 
em Santarém, após lançamento da 
Infovia 01
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Decreto é valido para 
escolas da rede muni-
cipal de ensino

Os estudantes das es-
colas da rede munici-
pal do Rio de Janeiro, 
a partir da segunda-

-feira (7), não poderão utilizar 
o celular na sala de aula. A 
prefeitura da capital publicou 
um decreto que regulamenta o 
uso dos aparelhos nas escolas 
públicas. Agora, o celular deve-
rá ficar guardado e só poderá 
ser usado para atividades pe-
dagógicas, com a autorização 
dos professores.  

De acordo com o Decreto 
53.019 de 2023, os celulares e 
demais dispositivos eletrôni-
cos deverão ser guardados na 
mochila ou bolsa do próprio 
aluno, desligado ou ligado em 
modo silencioso e sem vibra-
ção. Os aparelhos não poderão 
ser usados nem dentro de sala, 
nem quanto houver atividades 
pedagógicas fora da sala de 
aula, durante trabalhos indivi-
duais ou em grupo.  

Os aparelhos, no entanto, se-
guem podendo ser usados para 
fins educacionais. Os professo-
res podem autorizar os estu-
dantes a usarem o celular para 
pesquisas, leituras, ou mesmo 
acesso ao material Rioeduca, 
oferecido pela prefeitura, ou ou-
tro conteúdo, ou serviço. Quan-
do permitido, o aluno deverá 
utilizar os aparelhos de forma 
silenciosa e de acordo com as 
orientações do professor. 

Também está autorizado o 
uso dos celulares para os alu-
nos com deficiência ou com 
problemas de saúde que ne-
cessitam destes dispositivos 
para monitoramento ou algum 
tipo de auxílio.  

O decreto diz ainda que os 
pais e responsáveis devem 
orientar os estudantes sobre 
o uso adequado e sem tempo 
excessivo de aparelhos tecno-

Decreto 53.019 de 2023 diz que os celulares e demais dispositivos eletrônicos deverão ser guardados na mochila ou bolsa do próprio aluno
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Em audiência pública, Caio André ouve demandas de capoeiristas

MAURO PEREIRA/ DIRCOM

CMM recebeu audiên-
cia pública na tarde de 
segunda (7) 

O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), Vereador Caio 
André (Podemos), ouviu 
demandas do movimento 
capoeirista de Manaus na 
tarde desta segunda-feira 
(07/08), durante audiência 
pública. De propositura do 
próprio presidente, que 
dirigiu toda a sessão, a 
audiência contou com re-
presentantes do Ministé-
rio Público e da Federação 
Amazonense de Capoeira 
(FAC), o que possibilitou 
elencar diversos pedidos 
do movimento. 

O parlamentar destaca 
que o objetivo é fortale-
cer a modalidade aliada 
à educação, conforme o 
Projeto de Lei (PL) de sua 
autoria 402/2022.

Ao ouvir atentamente às 
sugestões e pedidos dos 
mestres da modalidade 
e seus representantes, o 
vereador destacou o olhar 
de sua propositura.

CMM BAIXA NO FOGÃO

5 semanas 
sem Tiquinho

O Botafogo deve ficar cin-
co semanas sem Tiquinho 
Soares, seu principal atacan-
te. O líder do Campeonato 
Brasileiro confirmou na se-
gunda-feira, 7, após exames 
médicos, que o centroavante 
sofreu uma lesão no liga-
mento colateral medial do 
joelho esquerdo, e divulgou 
comunicado estimando o 
tempo de baixa.

Tiquinho sofreu lesão no 
último domingo em jogo 
contra o Cruzeiro.

“Nosso projeto destaca 
o caráter educacional e 
formativo da capoeira e 

suas manifestações cultu-
rais e esportivas, além de 
permitir a celebração de 

lógicos e reforçar a importân-
cia de não usar o aparelho na 
escola quando não autorizado.  

Caso haja descumprimen-
to, os professores poderão 
advertir os alunos, cercear 
o uso dos dispositivos ele-
trônicos em sala de aula e 
acionar a equipe gestora da  
unidade escolar.  

“A gente precisa entender 
que escola é o local de intera-
ção social onde as nossas crian-
ças precisam brincar umas com 
as outras, precisam interagir 
e não ficar isoladas em suas 
telas de celular”, disse nesta 
segunda-feira, em publicação 
nas redes sociais, o secretário 
de Educação do município, Re-
nan Ferreirinha. “A tecnologia 
precisa ser utilizada de forma 
consciente e responsável. Do 
contrário, ao invés de ser uma 
aliada, ela pode se ornar uma 

grande inimiga”, acrescentou.  

Estudantes e professores  
De acordo com o diretor do 

Sindicato Estadual dos Profis-
sionais de Educação do Estado 
do Rio de Janeiro (Sepe) Diogo 
de Andrade, que é professor 
de língua portuguesa da rede 
municipal, a medida é positiva.

“A gente sabe que é uma 
dificuldade muito grande ter 
a atenção dos nossos alunos 
dividida entre a aula e os apa-
relhos eletrônicos. O mundo 
das redes sociais acaba sendo 
muito mais atrativo e acaba 
tendo muitas novidades que 
vão se renovando a cada rolar 
de tela. Essas novidades são 
muito mais velozes que as no-
vidades da sala de aula, então, 
é uma competição desleal”.  

O professor ressalta, no 
entanto, que para que seja 

cumprido o decreto, são ne-
cessárias outras medidas 
como a contratação de agen-
tes educadores, de porteiros, 
coordenadores pedagógicos 
e psicólogos. Isso porque ele 
reconhece que há um exagero 
do uso celular na escola, mas 
diz que muitas vezes os alunos 
não concordam em guarda-
-los e o professor não se sen-
te confortável em confiscar  
o aparelho.  

“Vamos imaginar uma situa-
ção concreta que o aluno diga 
que não vai guardar o celular. 
O profissional de educação 
vai continuar não querendo 
colocar a mão no celular do 
aluno. Vai pedir, então, para 
ele se encaminhar para dire-
ção e ele se recusa a sair de 
sala”, conta Andrade, “Como 
vai garantir que a aplicação 
da lei aconteça se não há den-

tro da escola outros profis-
sionais que não o professor 
para aturar em momentos de  
desafio?”, questiona. 

Já a presidenta da União 
Estadual dos Estudantes do Rio 
de Janeiro (UEE-RJ), Isabelle 
Bezerra, diz que a medida di-
vide os estudantes. Há aqueles 
que concordam com a proibi-
ção e aqueles que defendem 
que o aparelho ajuda nas aulas, 
para além dos momentos em 
que há uma autorização ex-
pressa dos professores. “Está 
sendo uma decisão polêmica 
para os estudantes. Tem uma 
galera que acha que tem que 
proibir mesmo porque atrapa-
lha e tem uma galera que acha 
que o celular complementa. 
Às vezes, o professor fala algo 
que não dá tempo de pegar e 
o estudante consegue buscar 
na internet”, diz.

parcerias para o seu ensino 
nos estabelecimentos de 
educação básica, sejam pú-
blicos ou privados”, desta-
cou o presidente da CMM.

Caio André reforça a 
importância da discussão 
sobre ter a capoeira no am-
biente escolar, mas, para 
isso, ressalta a necessida-
de do fomento.

“O que visamos com esse 
projeto é colocar a capo-
eira como um importante 
instrumento educacional 
dentro das escolas munici-
pais públicas ou privadas, 
e a partir disso, auxiliar na 
educação e na cultura. Mas 
nós também queremos 
ajudar a fomentar a prá-
tica da capoeira na cidade 
de Manaus, e para isso, 
se faz necessário apor-
te financeiro, emendas e 
estamos trabalhando em 
busca disso”, completou.

Para Julia Vargas, mestra 
em Capoeira e Diretora 
Técnica da Confederação 

Na Câmara Municipal de Manaus, 
capoeiristas trazem demandas 
aos vereadores

AUDIÊNCIA PÚBLICA
Botafogo fica ao menos cinco 
semanas sem Tiquinho Soares 
após lesão

BRASILEIRÃO
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Isabelle Bezerra também res-
salta que o formato da sala de 
aula é muitas vezes desinteres-
sante para os alunos.

“A gente sabe que o formato 
da sala de aula para alguns 
estudantes é ruim para se con-
centrar, é engessado, é ruim 
para a concentração, pelo que 
é naturalmente a escola ou a 
universidade e o celular acaba 
distraindo mais”.  

Contexto   
O decreto municipal soma-

-se a lei estadual 5.222 de 2008, 
que proíbe o uso de telefones 
celulares e outros aparelhos 
eletrônicos por alunos e pro-
fessores na rede pública esta-
dual de ensino, salvo com auto-
rização do estabelecimento de 
ensino, para fins pedagógicos.  

Agora, o município baseia a 
proibição tanto nas diretrizes 
da Organização Mundial da 
Saúde (OMS), de que até os 
2 anos de idade as crianças 
não sejam expostas a telas e, 
que dos 2 aos 5 anos, tenham 
menos de uma hora de tempo 
de tela por dia.  

Além disso, a medida é ba-
seada no Relatório de Mo-
nitoramento Global da Edu-
cação 2023: a Tecnologia na 
Educação: uma Ferramenta a 
Serviço de Quem? da Orga-
nização das Nações Unidas 
para a Educação, a Ciência e a 
Cultura (Unesco) que mostrou 
que o tempo prolongado de 
exposição à tela pode afetar de 
forma negativa o autocontro-
le e a estabilidade emocional, 
aumentando a ansiedade e  
a depressão. 

Segundo o relatório, os go-
vernos devem, entre outras 
medidas, adotar e implemen-
tar legislação, normas e boas 
práticas estabelecidas de co-
mum acordo para proteger 
os direitos humanos, o bem-
-estar e a segurança online 
de estudantes e professores, 
considerando o tempo gasto 
em tela e o tempo de conexão, 
a privacidade e a proteção de 
dados; garantir que os dados 
gerados no curso da apren-
dizagem digital e além dela 
sejam analisados somente 
como um bem público; evitar 
a vigilância de estudantes e 
professores; proteger-se con-
tra a publicidade comercial em 
ambientes educacionais; e re-
gulamentar o uso ético da inte-
ligência artificial na educação.  

Rio de Janeiro proíbe uso de 
celulares em salas de aula

Brasileira da modalidade, 
a audiência foi importante 
para o movimento.

“Para nós é muito po-
sitivo esse abraço que o 
vereador tem feito para a 
nossa modalidade e nossa 
cultura. Nós precisamos 
ocupar esses espaços. O 
primeiro passo foi dado 
e é importante que to-
dos tenham essa visão de 
participação, e que enten-
dam a nossa luta, a peleja 
que enfrentamos todos os 
dias. Esperamos que tudo 
o que foi dito aqui seja 
motivo de soma e que 
consigamos continuar a 
contribuir com a capoei-
ra”, disse Julia.

O PL 402/2022 dispõe 
sobre a capoeira como 
uma manifestação cultu-
ral e esportiva. O projeto 
incentiva a celebração de 
parcerias para o ensino 
da prática nos estabeleci-
mentos de educação bá-
sica, públicos e privados.
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O centroavante sofreu uma lesão 
no  joelho esquerdo
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ZFM,  momentos de decisão  
Neste momento em que a Re-

forma Tributária entra em processo 
de detalhamento no âmbito do 
Senado Nacional,  é de extrema 
importância acompanhar, passo a 
passo, essa tramitação. Por razões 
múltiplas, entre elas está a confir-
mação da animosidade política, 
entre grupos partidários, bairrismo 
e até supremacismo de determina-
das feições. Temos testemunhos 
que, instantes que procederam o 
acordo final sobre o termo a ser 
votado, misteriosamente um item 
vital para manutenção da compe-
titividade da ZFM foi removido. 

Riscos de distração 
Infelizmente, a despeito dos ta-

pinhas nas costas, há momentos 
em que é proibido confiar nas 
aparências de supostos aliados. São 
muitos interesses em jogo e, todos 
sabem, atrás dos artigos aloprados 
dos teclados alugados, se escon-
dem interesses aloprados tentando 
esvaziar nosso programa acertado 
de redução da desigualdades re-
gionais. Assim como no futebol, 
no jogo da sobrevivência ou da 
existência, os riscos da distração são 
fatais. Um vacilo, mesmo que seja 
piscar fora de hora e para a pes-
soa troca pode por tudo a perder. 
                    

Tranquilidade e bom senso 
Nesta etapa de debates, estudos 

e definições da reforma, ora em 
movimentação no Senado Federal, 
temos motivos para uma tranqui-
lidade relativa. E por que relativa? 
Por uma razão de bom senso. Como 
não podemos deixar tudo por conta 
do relator Braga, mesmo reconhe-
cendo em sua trajetória política e 
administrativa, um especialista em 
Amazônia e muito particularmente 

em Zona Franca de Manaus, temos 
que nos preocupar no fornecimen-
to de informações. 

Espírito público 
Tranquiliza a todo nós recordar 

que o relator da Reforma é o 
senador Eduardo Braga, alguem 
que está presente, de modo ativo 
e atento , em todas as discussões e 
processos de prorrogação do prazo 
de vigência da Zona Franca de Ma-
naus, momentos de decisão. Essa 
presença sempre foi muito decisiva 
nas etapas em que o programa ZFM 
já estava inserido na Constituição 
Brasileira de 1988. Assim foi em 
2003, em 2014 e assim será, temos 
certeza, em 2023. Dizemos com 
serenidade e segurança que con-
fiamos na capacidade e no espírito 
público de brasilidade e de com-
promisso com o desenvolvimento 
regional do relator Braga.

Compensação tributária 
E quais são os pontos que pre-

cisam de um acompanhamento 
das entidades representativas da 
indústria? Em que precisamos sub-
sidiar, em termos de conteúdos, 
para o  passo da legislação com-
plementar. Investidores e colabo-
radores além dos estudiosos da 
academia, todos sabemos que o 
programa Zona Franca de Manaus, 
pelo conjunto de suas dificuldades 
e fragilidades competitivas, pa-
decem, até segunda ordem, das 
compensação tributária para fazer 
frente a precariedade de infraes-
trutura. Essas premissas  assegu-
ram a sobrevivência das empresas 
aqui instaladas à luz das distâncias 
remotas que impõem custos adi-
cionais significativos. Sem os da-
dos demonstrativos fica mais difícil  

a argumentação. 

Gestão dos recursos 
Está previsto um Fundo de Com-

pensação para a transição da atual 
para a futura estrutura tributária. É 
preciso muita calma e sabedoria 
nesta hora, pois os fundos atuais 
recolhidos pela indústria, nos le-
garam uma larga experiência em 
não-participação na aplicação de 
acordo com as leis estabelecidas 
para este fim.  Ou seja, precisa-
mos ter muita clareza de quem 
serão os responsáveis pela gestão 
desses recursos e quem definirá os 
critérios legais de suas prioridades 
e aplicações.,

Segurança jurídica 
Atualmente, além dos 500 mil 

empregos, das oportunidades e 
suporte fiscal da subsistência social, 
as contribuições da indústria para o 
funcionamento e a estruturação da 
Universidade do Estado do Ama-
zonas, dos Fundos constitucionais 
e Contribuições para o Turismo a 
Interiorização do Desenvolvimento 
Econômico e o fomento de Micro 
e Pequenas Empresas para todos 
os municípios do Amazonas. Essa 
economia, possua vez, alcança os 
estados que compõem Amazônia 
Ocidental, mais o Amapá. Qual-
quer descuido no resguardo da 
segurança jurídica jogaria por terra 
esse amontoado de benefícios e de 
movimentação financeira regional. 
E a consequência mais preocupante 
e desastrosa, seria oferecer alterna-
tivas para,uma economia marginal 
e criminosas que atua à sombra  
da ilegalidade.

LEIA ESTE TEXTO NA INTEGRA 
EM NOSSO PORTAL https://van-
guardadonorte.com.br/

“ Chuva de dinheiro”, um atestado da 
corrupção e privilégios  

PABLO LEROY/MCOM

A Infovia 01 inaugurada na 
segunda (7) por Lula liga San-
tarém a Manaus por meio de 
1,1 quilômetro de cabo de fibra 
óptica implantado no leito dos  
rios amazônicos.

De acordo com o governo, a 
infraestrutura vai levar internet 

Destaque De olho

banda larga a 3 milhões de 
pessoas da Região Norte. Além 
de Santarém, a infovia tam-
bém leva conectividade para 
as cidades de Curuá, Óbidos, 
Oriximiná, Juruti e Terra San-
ta, no Pará; e Parintins, Uru-
curituba, Itacoatiara e Autazes,  

no Amazonas.
O Ministério das Comunica-

ções informou que cada um 
desses municípios terá uma rede 
metropolitana própria, que vai 
levar internet às escolas, uni-
dades de saúde e segurança e 
demais equipamentos públicos.

DIVULGAÇÃO/ADAF

 Nota Técnica Conjunta, 
n.º 12, escrita por órgãos 
técnicos do Amazonas traz  
orientações para a vigilân-
cia da Influenza Aviária em 
animais e humanos no esta-
do. O documento está dis-

ponível no site da fundação.
Não há casos confirma-

dos de Influenza Aviária 
em humanos e aves no 
Amazonas. Porém, o do-
cumento traz orientações 
sobre como a população 

deve proceder em casos 
de suspeita da doença  
em aves.

O Ministério da Agricul-
tura e Pecuária (Mapa) de-
clarou emergência zoossa-
nitária, no dia 22 de maio.

Editorial

Romeu Zema - um político 
de orientação conservadora 
que almeja se candidatar 
à Presidência da República 
em 2026 - prejudicou sua 
imagem e pode ter minado 
suas ambições, foi a conclu-
são rápida tirada por parte 
da mídia e líderes de parti-
dos de esquerda, especial-
mente no Nordeste.

No entanto, antes de tirar 
conclusões precipitadas, é 
fundamental examinar as 
declarações completas de 

Zema. A opinião dele não 
sugere, nem de forma im-
plícita, qualquer tipo de 
conflito entre as regiões 
Sul e Nordeste. Qualquer 
interpretação nesse sentido 
é uma suposição feita por 
indivíduos que, movidos 
por ideologias, têm a inten-
ção de antecipar o cenário 
da eleição presidencial de 
2026, o que é lamentável e 
prejudicial aos interesses da 
sociedade, que se concentra 
nas importantes reformas 

que estão sendo debatidas 
e votadas pelo Parlamento.

Os governadores do 
Nordeste, cuja maioria do 
eleitorado apoiou Lula, es-
tabeleceram o Consórcio 
Interestadual de Desen-
volvimento Sustentável do 
Nordeste. Através desse 
consórcio, eles consegui-
ram vitórias no Congresso 
Nacional ao mobilizarem 
suas bancadas federais. Isso 
é um ponto positivo para os 
nordestinos.

Ao sentirem-se em des-
vantagem, os governadores 
das regiões Sul e Sudeste 
estão se mobilizando para 
criar o Consórcio de Integra-
ção Sul-Sudeste (Cossud), 
seguindo a mesma abor-
dagem adotada por seus 
colegas do Nordeste. Isso 
faz parte do jogo político. 
É um ponto a favor dos 
sulistas e sudestinos.

O Congresso Brasileiro 
está discutindo um novo 
Pacto Federativo - a Re-

forma Tributária, que en-
volve não apenas os inte-
resses de diversos setores 
da economia, mas também 
os interesses dos estados 
brasileiros, que variam de 
muito ricos a muito pobres. 

O país está sob um novo 
governo há apenas seis me-
ses, eleito pelo voto demo-
crático da população. Focar 
prematuramente no debate 
sobre a eleição presidencial 
de 2026 equivale a prejudi-
car a própria situação.

Discurso de Zema já foi usado pela esquerda

Aos gritos de “esse dinheiro é 
do povo”, o vereador Cleverson 
Pedro do pobre município de 
Cândido Mendes, localizado no 
Estado Maranhão, jogou milhares 
de reais pela janela da Câmara de 
Vereadores, levando ao delírio 
moradores humildes da cidade, 
ecoando ainda, que se tratava de 
dinheiro de origem corrupta e 
que tinha o objetivo de comprar 
o seu mandato, por meio de sua 
renúncia, para que um aliado do 
prefeito assumisse o cargo de ve-
reador. O fato gera a indagação: 
como seria se todo dinheiro de 
origem duvidosa ou de corrupção 
fosse lançado pelas janelas?

O Brasil não é um país pobre. 
O Brasil é um país de pobres, de 
injustiça e com muita corrupção. 
É um dos maiores produtores de 
comida do mundo, com muita 
floresta, água doce e terras agri-
cultáveis, além de constar entre 
as dez economias do capitalismo. 
Porém, a desigualdade e a cor-
rupção estão nas raízes do país. 
Não é à toa que um vereador de 
um município com grandes desi-
gualdades sociais e econômicas, 
numa região com muita pobreza 
consegue protagonizar um ato 
tão imoral e cotidiano da política e 
da administração pública. Seu ato 
poderia ser seguido por outras 
pessoas, para mostrar o uso do 
dinheiro da corrupção

Em 2017, em Salvador, num 
apartamento utilizado por Ge-
ddel Vieira Lima, ex-ministro de 
Estado dos governos Lula e Te-
mer, (vice-presidente de pessoa 
jurídica da Caixa Econômica da 
gestão Dilma Rousseff), foram 

encontrados pela  Polícia Fede-
ral (PF) 51 milhões em cédulas 
de real e de dólar, em malas e 
caixas, provenientes de corrup-
ção. Seria um impacto grande 
se essa montanha de recursos 
públicos fosse lançada pela janela 
do apartamento aos gritos de 
“esse dinheiro é do povo”?

Recentemente, bilhões de reais 
foram devolvidos ao erário por 
empresários e por funcionários 
de cargos de confiança indica-
dos por políticos, envolvidos 
no escândalo denominado de 
Petrolão, somente um chefe de 
um setor da Petrobrás devolveu 
mais de 100 milhões de reais. 
Nem todo dinheiro roubado da 
empresa foi recuperado. Como 
seria se todos esses bilhões fos-
sem lançados da janela do prédio 
da petrolífera aos gritos de que “ 
esse dinheiro é do povo”

Impossível esquecer do fami-
gerado orçamento secreto, ins-
tituído pelo Congresso Nacional 
no final do ano de 2020, com 
bilhões de reais destinados aos 
correligionários ou às administra-
ções de parentes de deputados e 
de senadores, com pouca trans-
parência e que gerou operações 
da PF no combate à corrupção. 
Como seria se esses bilhões 
fossem lançados do prédio do 
Congresso Nacional aos gritos de 
que “esse dinheiro é do povo”?

Mais de 417 bilhões, por ano, 
são os valores sonegados por 
empresas no Brasil, segundo o 
Instituto Brasileiro de Planeja-
mento e Tributação. Recursos 
deixaram de entrar nos orçamen-
tos públicos e não geram serviços 

para a coletividade. Se todo esse 
dinheiro fosse lançado pela janela 
aos gritos de que “ esse dinheiro 
é do povo”?

Há, também, os graciosos pen-
duricalhos ou verbas indenizató-
rias criadas pelos poderosos da 
administração pública buscando 
burlar a Constituição Federal (CF) 
de 1988, que estabelece um teto 
de ganho para o funcionalismo. 
Há um mês, o ministro André 
Mendonça, do Supremo Tribunal 
Federal - STF, suspendeu leis do 
Estado de Goiás que facilitam 
a membros da magistratura ga-
nharem mais de 170 mil reais, por 
mês, muito acima do teto consti-
tucional de 41 mil reais, recebidos 
pelos ministros do STF. E se todo 
esse dinheiro pago a mais fosse 
lançado da janela aos gritos de 
“esse dinheiro é do povo”?

Pois bem, o correto é evitar a 
corrupção, a sonegação e os pa-
gamentos graciosos para uma eli-
te do funcionalismo público. No 
país da miséria e da fome ou em 
qualquer país sério, os serviços 
públicos são fundamentais para 
promover as políticas públicas e 
o desenvolvimento social e eco-
nômico. A postura do vereador é 
louvável para denunciar o desvio 
de recursos do erário, mas se a 
moda pega e todo dinheiro de 
corrupção, de sonegação e ga-
nhos graciosos forem lançados 
de janelas? Certamente, teríamos 
uma forte “chuva de dinheiro” que 
envergonharia  homens e mulhe-
res sérios, atestando o desvio e 
os privilégios de poucos. Um 
absurdo para um país ainda tão 
desigual e corrupto.

Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago
Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalo-
mecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   
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Cidades Sine Manaus disponibiliza 371 vagas 
nesta terça-feira (8)

Cemeam vence prêmio nacional 
promovido pelo YouTube e Unesco

Na ocasião, o vice-go-
vernador do estado, 
Tadeu de Souza, as-
sinou um termo libe-
rando mais de R$ 2,4 
milhões para proteção 
à mulher

Da redação

Em alusão aos 17 anos 
da Lei Maria da Penha, 
que corrobora a campa-
nha do ‘Agosto Lilás’, o 

vice-governador do Amazonas, 
Tadeu de Souza, representou 
o governador Wilson Lima na 
entrega do Serviço de Apoio 
Emergencial à Mulher (Sapem) 
Centro-Sul, totalmente revita-
lizado. Foi a primeira reforma 
geral da unidade em mais de 
16 anos, executada em parceria 
com o Fundo de População das 
Nações Unidas (Unfpa).

Durante a solenidade, realiza-
da na segunda-feira (7), o vice-
-governador também assinou 
um termo de cooperação técni-
ca que destina R$ 2.417.000,50 
milhões para fortalecer as ações 
do Governo do Amazonas na 
prevenção e combate à violên-
cia contra a mulher em todo o 
estado, com foco no público 
feminino do campo e comu-
nidades ribeirinhas. Os inves-
timentos também irão viabili-
zar a criação do Observatório 
Estadual de Violência Baseada 

Vice-governador do Amazonas, Tadeu de Souza, participa da solenidade ao representar o governador Wilson Lima no evento

RICARDO MACHADO

Governo do AM entrega unidade 
de apoio emergencial revitalizada

em Gênero.
O Sapem Centro-Sul funciona 

no mesmo complexo da Dele-
gacia Especializada em Crimes 
contra a Mulher (DECCM) da 
Avenida Mário Ypiranga Mon-
teiro, bairro Parque 10 de No-
vembro, zona centro-sul. Gerida 
pela Secretaria de Estado de 
Justiça, Cidadania e Direitos 
Humanos (Sejusc), a unidade 
é a única em funcionamento 
24 horas, oferecendo estrutu-
ra de acolhimento a mulheres 

mobiliário. No local, cerca de 20 
profissionais atuam em regime 
de plantão, com atendimentos 
psicossociais e jurídicos.

Segundo a titular da Sejusc, 
Jussara Pedrosa, o Sapem forne-
ce abrigo temporário para mu-
lheres e seus filhos menores de 
idade por até 15 dias, mas esse 
período pode ser expandido. 
”Caso necessário, tenha medida 
protetiva, a mulher passa para 
a nossa casa-abrigo, que é um 
local sigiloso, e ela pode ficar até 
180 dias. A Sejusc também atua 
na capacitação dessa mulher 
para que ela seja independen-
te também e se livre de seus 
agressores”, explica a secretária.

Rede fortalecida
A partir da assinatura do termo 

que libera mais de R$ 2,4 milhões 
em investimentos estaduais, a 
Sejusc e a Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE), vin-
culada à Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), irão 
desenvolver diferentes frentes 
de trabalho em favor da preven-
ção, enfrentamento e combate à 
violência contra a mulher.

Entre as medidas previstas es-
tão: proporcionar atendimento 
da rede a mulheres em situação 
de violência de todo o estado; 
apoiar o acesso à educação; ca-
pacitação de mulheres quilom-
bolas, indígenas e ribeirinhas 
para atividades de geração de 
emprego e renda; e viabilizar o 
acesso a novas tecnologias de 
produção rural para mulheres.

ARQUIVO/SEMCOM

Atendimento ocorre de 8h às 16h

Sine Manaus oferta 371 vagas 
de emprego nesta terça-feira

Da redação

O Sine Manaus está ofere-
cendo, nesta terça-feira (8), 
371 vagas de emprego em 
várias áreas de atuação. O 
atendimento aos interessa-
dos ocorre de 8h às 16h.

O candidato precisa validar a 
Carteira Digital e Previdência 
Social (CTPS) no aplicativo 
“Carteira de Trabalho Digital”, 
ou acessar o site do Ministé-
rio do Trabalho e Previdência 
(http://gov.br/trabalho). Para 
concorrer às vagas e fazer a 
solicitação de cadastro, o inte-
ressado deve acessar o link do 
Portal Emprega Brasil (http://
empregabrasil.mte.gov.br).

Para participar da pré-se-
leção e concorrer a uma das 
vagas disponíveis, ou rece-
ber orientação de cadastro, 
Carteira de Trabalho Digital 
e seguro-desemprego, os 

candidatos devem compare-
cer a um dos postos do Sine 
Manaus: na avenida Cons-
tantino Nery, nº 1.272, bairro 
São Geraldo, zona centro-
-sul; ou no Shopping Phelippe 
Daou, na avenida Camapuã, 
nº 2.939, bairro Cidade de 
Deus, zona norte.

A Semtepi informa que o 
atendimento no posto do 
Shopping Phelippe Daou foi 
reduzido em virtude de re-
forma no espaço, e orienta 
os cidadãos a comparecerem, 
preferencialmente, ao posto 
da avenida Constantino Nery.

Os interessados devem estar 
munidos do comprovante de 
vacinação (Covid-19), currícu-
lo e documentos pessoais (RG, 
CPF, PIS, CTPS, comprovante 
de escolaridade e residência). 
Não é necessário apresentar 
cópias, somente os documen-
tos originais.

OPORTUNIDADE

Cemeam vence prêmio nacional 
promovido pelo YouTube e Unesco

Da redação

O Centro de Mídias de Educa-
ção do Amazonas (Cemeam), 
da Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Esco-
lar, foi um dos vencedores da 
primeira edição do “Prêmio 
YouTube Educação Digital”, na 
categoria “Parceiro da Educa-
ção Digital - Instituições Pú-
blicas”. O centro conquista o 
título após ter os conteúdos 
educacionais avaliados por 
especialistas em educação, 
da equipe YouTube Brasil e 
da representação da Orga-
nização das Nações Unidas 
para a Educação, a Ciência e 
Cultura (Unesco). A premiação 
acontecerá em São Paulo, no 
próximo dia 14.

Esta é uma iniciativa recente 
do YouTube Brasil, que enten-
de que a educação realizada 
no ambiente digital é um vetor 
importante para melhorar a 
qualidade da aprendizagem 
no país.

“É um prêmio de alta rele-
vância para o estado do Ama-
zonas, o reconhecimento de 
um trabalho de excelência. O 
Cemeam, por meio do Ensino 
Mediado, cria oportunidades, 
encurtando as distâncias, le-
vando a educação o mais longe 
possível. O governador Wilson 
Lima não mede esforços para 
estar sempre investindo na 
educação e, hoje, temos um 
modelo que é referência em 
todo o Brasil”, ressalta a se-

cretária de Estado de Educa-
ção e Desporto Escolar, Kuka 
Chaves.

Não é a primeira vez que 
o Cemeam tem o conteúdo 
valorizado e reconhecido pela 
plataforma. Em 2021, o centro 
conquistou duas vezes, com o 
programa “Aula em Casa”, o 
“Prêmio Prata”, que consiste 
em placas de comemoração 
pela marca de 100 mil inscritos 
adquiridos no YouTube.

A solenidade com a parti-
cipação dos vencedores da 
primeira edição do “Prêmio 
YouTube Educação Digital” 
acontecerá no próximo dia 14 
de agosto, no escritório do 
Google Brasil, em São Paulo. 
Além da premiação, o evento 

PREMIAÇÃO

Cemeam foi escolhido vencedor na categoria destinada às instituições 
públicas

EUVIZALDO QUEIROZ

também marcará o lançamen-
to do Relatório de Impacto do 
YouTube, em uma conversa 
com especialistas e criadores 
de conteúdo sobre o impacto 
econômico, social e cultural da 
Economia Criativa no Brasil.

História
Implantado em 2007, o Ce-

meam é um projeto do Gover-
no do Estado do Amazonas, 
que promove ensino presen-
cial mediado por tecnologias 
para o Ensino Fundamental 2, 
Ensino Médio e Educação de 
Jovens e Adultos (EJA).

As aulas são produzidas por 
professores especialistas e 
transformadas em peças te-
levisivas em uma central de 
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em situação de violência que 
precisam de abrigo temporário.

Para Tadeu de Souza, o 
simbolismo da campanha de 
conscientização Agosto Lilás é 
necessário para reforçar o aler-
ta para o enfrentamento da 
violência contra a mulher. O 
vice-governador destaca que a 
rede estadual de proteção que 
planeja, coordena e executa as 
políticas públicas voltadas ao 
público feminino já foi ampliada 
em cerca de 65% desde o início 

do Governo Wilson Lima.
“A rede de proteção evoluiu 

muito nos últimos quatro anos, 
teve um adensamento de quase 
65%. Como agente político, eu 
compreendo que muito ainda 
precisa ser feito, muito ainda 
precisa ser fortalecido. E como 
vice-governador, como parceiro 
do governador Wilson, eu te-
nho esse compromisso de lutar 
pelo fortalecimento, pela imple-
mentação de recursos públicos 
para combate, repressão e im-

plantação das políticas voltadas 
para a mulher”, salienta Tadeu  
de Souza.

Sapem
O Sapem Centro-Sul contabi-

liza, desde o ano de 2020, mais 
de 5,8 mil atendimentos reali-
zados a mulheres em situação 
de violência. Com a revitaliza-
ção, o espaço recebeu pintura 
das áreas externas e internas, 
manutenção hidráulica e elétri-
ca, e substituição completa de 

produção educativa para TV, 
com o uso de diversos recur-
sos midiáticos, ferramentas de 
comunicação e transmitidas ao 
vivo, diariamente, para todas as 
salas de aula simultaneamente, 
em horário regular. Cada sala 
de aula conta com um kit tec-
nológico e com um professor 
presencial para mediar o pro-
cesso de aprendizagem.

“As menções que sempre re-
cebemos são o resultado do 
trabalho do dia a dia. Nossas 
demandas são sempre enxer-
gadas com compromisso, res-
ponsabilidade, rotinas árduas 
de estudo conceitual e de re-
cursos didáticos. Desenvolve-
mos formações, ensaios das 
aulas em estúdios, formatos di-
ferenciados para cada projeto. 
Temos uma identidade única e 
disruptiva”, afirma a diretora do 
Cemeam, Wilmara Cruz.

Prêmios
Entre as premiações já con-

quistadas pelo Cemeam du-
rante toda sua história, estão: 
Prêmio WISE - Qatar Founda-
tion (2009); Prêmio A Rede - A 
tecnologia na inclusão social 
(2009); Prêmio Learning & 
Performance Brasil (2013/14; 
2016/17 e 2018/19); Prêmio In-
ternational Quality Company 
(2018 e 2019); duas placas do 
YouTube Brasil aos canais do 
Aula em Casa (2021); homena-
gem na Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas (Ale-
am) (2022). 



PC destaca atuação no combate 
à violência doméstica no AM

Da redação

Em prol de celebrar a 
Lei Maria da Penha 
(11.340/2006), que 
completa 17 anos 

nesta segunda-feira (7), 
a Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
das Delegacias Especiali-
zadas em Crimes contra a 
Mulher (DECCMs), desta-
ca a importância da data, 
bem como sua atuação 
no combate à violência 
doméstica.

Segundo a delegada 
Débora Mafra, titular da 
DECCM centro-sul, desde 
que a lei entrou em vigor 
no ordenamento jurídico, 
tornando mais rigorosa a 
punição para agressões 
contra a mulher — quan-
do ocorridas no âmbito 
doméstico e domiciliar —, 
ela trouxe uma inovação 
muito significativa para 
as vítimas com as medi-
das protetivas de urgên-
cia, por exemplo, onde as 
mulheres são amparadas 
integralmente, na lei, em 
três âmbitos (familiar, do-
méstico e relacionamento 
íntimo), fazendo o agres-
sor se afastar do lar mes-
mo que seja o único pro-
prietário do imóvel.

“A lei proporciona o limi-
te mínimo entre o agressor 
e a vítima, para que ele 
não se aproxime dela, dos 
familiares e testemunhas 
que presenciaram o fato. 
Além da não comunicação 
com a mulher para que 

ela não seja afetada psi-
cologicamente, fato este 
que acontece com muita 
frequência nesses casos”, 
informa a delegada.

A titular ressalta que, du-
rante esses 17 anos, hou-
ve uma grande evolução 
porque muitas mulheres 
saíram do risco de morte 
que tinham dentro de suas 
próprias casas, pois quan-
do se calavam, elas geral-
mente acabavam morren-
do vítimas de feminicídio, 
o que acabava gerando 
uma estatística alta de mu-
lheres vítimas deste crime 
no Brasil. Atualmente, por 

Papel das DECCMs 
dentro da Lei Maria da 
Penha, segundo a de-
legada Débora Mafra, 
é fundamental como 
porta de entrada para 
todos os serviços que 
a lei proporciona

Mulher se entrega à polícia após 
matar companheiro a facadas

Da redação

Uma mulher de 20 anos, 
identificada como Caroli-
na Carvalho, se entregou 
à polícia após assassinar o 
marido a facadas, na noite 
do último domingo (6). O 
caso aconteceu na rua 13, 
bairro Mutirão, zona leste 
da capital amazonense.

De acordo com a Polícia 

Destruição de dragas causa prejuízo 
de milhões ao garimpo ilegal

Daniel Boechat

A Operação Curaretinga IV, 
conjunta da Polícia Federal 
(PF) com o Comando Militar 
da Amazônia (CMA), causou 
perda estimada em R$ 26 mi-
lhões ao garimpo ilegal com 
a destruição de 39 dragas. 
Divulgada na segunda-feira 
(7), a nova fase da iniciativa 
aconteceu na região de tríplice 
fronteira entre o Brasil, Peru e 
Colômbia, entre a sexta-feira 
(4) e o domingo (6).

“A preservação ambiental é 
uma prioridade nessa ofensi-
va militar no Vale do Javari e 
na fronteira. Esse esforço já 
resultou na proteção de mais 
de 62,4 hectares de floresta 
amazônica”, informa o CMA.

Durante a ação, a PF atuou 
no rio Jandiatuba, em São Pau-
lo de Olivença (distante 985 
quilômetros da capital), em 
conjunto com diversos órgãos 
federais e as forças armadas. 
A polícia afirma que realizou 
o reconhecimento do local e 
o apoio logístico, com suporte 
aéreo da Marinha do Brasil.

“Vale ressaltar que a PF reali-

zou, em conjunto com o Ibama 
e Funai, ações pedagógicas 
nas comunidades ribeirinhas 
para alertar sobre os crimes 
ambientais. A PF não só atuou 
com o policiamento ostensivo 
e educacional, mas também no 
acompanhamento da legali-
dade dos trâmites de polícia ju-
diciária”, aponta a corporação.

Executada pelo Comando 
de Fronteira Solimões, sob a 
coordenação da 16ª Brigada 
de Infantaria de Selva, a ope-
ração teve início em 14 de 

conta da lei, a maioria das 
vítimas registra Boletim 
de Ocorrência (BO), contra 
seus agressores.

“O aumento dos núme-
ros de denúncias em re-
lação à violência domés-
tica é bastante expressivo, 
chegando a cerca de 60 
mulheres que compare-
cem diariamente à dele-
gacia para registrar BO. 
Isso mostra que cada vez 
mais as vítimas estão se 
encorajando e buscando 
Justiça. Por isso pedimos 
que as mulheres não se 
calem e denunciem”, sa-
lienta Débora Mafra.

Lei Maria da Penha tornou 
mais rigorosa a punição para 
agressões contra a mulher 
ocorridas no âmbito domés-
tico e familiar

DECCMs
Em Manaus, a PC-AM 

conta com três DECCMs. A 

DECCM centro-sul está lo-
calizada na avenida Mário 
Ypiranga Monteiro, bairro 

ZONA LESTE

Militar, em depoimento, a 
autora do crime relatou ser 
agredida constantemente 
pelo marido. No decorrer da 
confissão, Carolina afirmou 
que, por volta das 21h30, 
entrou em luta corporal com 
o homem — que não teve 
a identidade divulgada — e 
o esfaqueou diversas ve-
zes, por medo de que ele 
também agredisse o filho 

Autora se entregou logo após cometer o crime

julho. Segundo o CMA, além 
de combater o garimpo ilegal, 
a operação já interrompeu a 
poluição de ao menos 20,8 kg 
de produto no ecossistema da 
Amazônia Ocidental.

“Além da neutralização das 
dragas, o Exército tem rea-
lizado diversas apreensões 
de materiais ilegais, incluin-
do motosserras, armamen-
tos, motobombas, balanças, 
entre outros, totalizando R$ 
151.440,00 em apreensões”, 
destaca o Comando Militar.

OPERAÇÃO CURARETINGA IV

Operação aconteceu na região de tríplice fronteira

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

LYANDRA PERES
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do casal.
Conforme a perícia crimi-

nal, foi constatado que o 
homem morreu com golpes 
de faca na região do tórax 
e coração.

O caso foi apresentado no 
6° Distrito Integrado de Po-
lícia (DIP). Carolina passará 
por audiência de custódia e 
ficará à disposição da Justi-
ça, informou a Polícia Civil.

Delegada Débora Mafra, titular 
da DECCM centro-sul da capital

Parque Dez de Novembro; 
a Norte/Leste, na avenida 
Nossa Senhora da Con-
ceição, bairro Cidade de 
Deus; a Sul/Oeste na rua 
Desembargador Filismino 
Soares, bairro Colônia Oli-
veira Machado. No interior 
do estado, as Delegacias 
Especializadas de Polícia 
(DEPs), presentes nos mu-
nicípios polos, atuam na 
investigação dos crimes 
contra as mulheres.

“O papel das DECCMs 
dentro da Lei Maria da Pe-
nha é fundamental como 
porta de entrada para to-
dos os serviços que a lei 
proporciona, dentre eles, 
o registro do Boletim de 
Ocorrência (BO) para que 
o Inquérito Policial (IP) 
seja iniciado, tanto para 
ser requerida medida pro-
tetiva para a vítima, bem 
como a prisão temporária, 
preventiva do autor, além 
do flagrante e de buscas 
e apreensões”, explica  
a delegada.

Após atendimento nas 
DECCMs as vítimas pos-
suem todo um amparo, 
e são encaminhadas ao 
Serviço de Apoio Emer-
gencial à Mulher (Sapem), 
que funciona 24 horas, 
oferecendo acolhimen-
to institucional, atendi-
mentos sociais, jurídico  
e psicológico.

Denúncias e registro 
de BO

As ocorrências podem 
ser registradas em qual-
quer DECCM, ou na unida-
de policial mais próxima 
de onde o fato ocorreu, 
bem como na Delegacia 
Virtual (Devir) no site: 
https://delegaciavirtual.
sinesp.gov.br.

A população também 
pode denunciar pelo nú-
mero 181, da Secretaria 
de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM), ou 
pelo 180, da Central de 
Atendimento à Mulher.

ERLON RODRIGUES



Política Trabalho voluntário pode se tornar critério 
desempate em concursos

CÂMARA DOS DEPUTADOS

Fala de Zema sobre frente sul-
-sudeste é criticada por políticos

PEGOU MAL

Anúncio foi feito por 
Lula em Santarém (PA)

O Ministério da Saú-
de anunciou a am-
pliação do acesso 
à telessaúde em 

dez municípios dos estados 
do Pará e Amazonas. A 
estratégia foi viabilizada a 
partir da Infovia 01, que faz 
parte do programa Norte 
Conectado e será inaugu-
rada na segunda-feira (7) 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, em Santarém, 
no Pará.

Lula está na Região Norte 
desde a semana passada 
e, na manhã de hoje, visi-
tou o Navio Hospital Escola 
Abaré, no Rio Tapajós, em 
Santarém, que terá saúde 
digital. Ele conversou com 
profissionais de saúde e 
pacientes em outras loca-
lidades da região, usuários 
da telemedicina.

“Quando se começou a 
falar em telemedicina, hou-
ve um tempo em que eu 
também tinha dúvida se ia 
dar certo ou não. E ago-
ra eu estou aqui, sentado 
numa cadeira, na frente de 
pessoas que estão vivendo 
isso, estão provando que vai 
dar certo”, disse Lula.

“O nosso sonho é conec-
tar o Brasil inteiro tanto na 
educação como na saúde. 
É muito importante que a 
gente consiga fazer chegar 
ao nosso povo o que a gente 
tem de melhor na área da 
saúde e aos nossos estu-
dantes que a gente tem que 
melhor na educação. E, gra-
ças a Deus, os avanços tec-
nológicos permitiram que a 
gente pudesse conectar o 
país inteiro”, acrescentou.

O presidente destacou a 
importância da boa ges-

Lula cumpre agenda no norte do país e fez anúncio em Santarém para público presente

Políticos reagem em repúdio à fala de Zema

AGÊNCIA BRASIL

Romeu Zema é possí-
vel candidato a presi-
dência da República

Em entrevista ao jornal Es-
tado de São Paulo publicada 
neste final de semana, o atu-
al governador de Minas Ge-
rais Romeu Zema defendeu 
a criação de uma frente dos 
governos do Sul e Sudeste 
para ter “protagonismo po-
lítico” diante da atuação dos 
políticos das demais regiões. 
Zema comentava sobre a cria-
ção do Consórcio Sul, Sudeste 
(Cossud) que, na visão dele, 
estaria atrás dos consórcios de 
governadores do Norte e do 
Nordeste, supostamente mais 
politicamente organizados, se-
gundo Zema.   

A fala do governador mineiro 
gerou ampla repercussão no 
meio político. Em nota, o presi-
dente do Consórcio Nordeste, 
João Azevedo, afirmou que 
“ao defender o protagonismo 
do Sul e Sudeste, indica um 
movimento de tensionamen-
to com o Norte e o Nor-
deste, sabidamente regiões 
que vem sendo penalizadas 
ao longo das últimas déca-
das dos projetos nacionais  
de desenvolvimento”.

FRENTE SUL SUDESTE

Segundo o governador 
da Paraíba João Azevêdo os 
consórcios Nordeste não tem 
nenhuma intenção separatista. 
“Enquanto Norte e Nordeste 
apostam no fortalecimento do 
projeto de um Brasil demo-
crático, inclusivo, portanto, de 
união e reconstrução, a referida 
entrevista parece aprofundar a 
lógica de um país subalterno, 
dividido e desigual”.

Em entrevista à GloboNews, 
o governador do Pará Helder 
Barbalho, atual presidente do 
Consórcio da Amazônia Le-
gal, que reúne os estados do 
Norte mais Maranhão e Mato 
Grosso, disse ser um equívoco 
estimular a competição entre 
os brasileiros das diferentes 
regiões. “Nós devemos pregar 
a união federativa”, defendeu.

O presidente do Congresso 
Nacional, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG) foi às redes sociais 
comentar a entrevista de Zema. 
“Não cultivamos em Minas a 
cultura da exclusão. JK, o mais 
ilustre dos mineiros, ao in-
teriorizar e integrar o Brasil, 
promoveu a lógica da união 

nacional”, disse. Segundo Pa-
checo, “Somos um só país”.  

O governador do Espírito 
Santo Renato Casagrande dis-
se que a opinião de Zema é 
“pessoal” dele e que partici-
pa do Consórcio do Sudeste 
para que ele “seja um instru-
mento de colaboração para o 
desenvolvimento do Brasil e 
um canal de diálogo com as  
demais regiões”.

O governador do Rio Grande 
do Sul Eduardo Leite foi às 
redes sociais e se manifestou 
dizendo que “seremos todos 
mais fortes quanto mais for-
mos um só Brasil”. Segundo 
Leite, ele nunca achou que 
o Norte e Nordeste haviam 
se unido contra os demais 
estados do país. “Muito pelo 
contrário, a União desses es-
tados em torno da pauta que 
é de interesse comum deles 
serviu de inspiração para que a 
gente possa, finalmente, fazer 
o mesmo. Não tem nada a ver 
com frente de estados contra 
estados”. Leite acrescentou 
que, caso Zema tenha dito o 
contrário, “não me representa’.  

Governo amplia Telessaúde 
para o Pará e o Amazonas

tão das prefeituras e dos 
profissionais de saúde 
para o sucesso do pro-
grama, em diálogo com  
governo federal.

“Obviamente, que nós 
vamos contar com os pre-
feitos, com os agentes de 
saúde, com os médicos, 
com as enfermeiras, com 
as pessoas que estão liga-
das diretamente na questão 
da saúde. Eu digo sempre 
que não é possível a gente 
governar o Brasil, se a gente 
não levar em conta a exis-
tência das prefeituras, são 
os prefeitos os que têm con-
tato primeiro com a pessoa 

que não tem dinheiro para 
comprar remédio”, disse  
o presidente.

A infraestrutura da Infovia 
01, implantada pelo Mi-
nistério das Comunicações, 
viabilizará a ampliação dos 
atendimentos de saúde em 
municípios de difícil acesso, 
evitando deslocamentos 
de até 24 horas de barco. 
Com a nova conexão, será 
possível expandir a aten-
ção especializada no Siste-
ma Único de Saúde (SUS), 
como teleconsulta e tele-
diagnóstico, possibilitando 
o acesso integral à saúde  
desta população.

Segundo o Ministério da 
Saúde, desde a criação do 
programa de Telessaúde, 
em 2006, até 2016, o Brasil 
chegou a ter 64 núcleos no 
país, em todos os estados. 

“Após a falta de investi-
mento e de gestão do úl-
timo governo, vários foram 
fechados e esse número 
caiu para 13 núcleos em 
12 estados. Neste ano, dos 
mais de 950 mil telediag-
nósticos previstos para se-
rem feitos, já foi atingido o 
percentual de 78,4%, o que 
representa 616.893 diag-
nósticos”, explicou a pasta, 
em comunicado.

Infovia 01
A Infovia 01 liga a cida-

de de Santarém a Manaus 
(AM) através de 1,1 qui-
lômetro de cabo de fibra 
óptica implantado no leito 
dos rios amazônicos. Ela 
também leva conectivi-
dade para as cidades de 
Curuá, Óbidos, Oriximiná, 
Juruti e Terra Santa, no 
Pará; e Parintins, Urucuri-
tuba, Itacoatiara e Autazes, 
no Amazonas.

O Ministério da Saúde 
informou que, em diálo-
go com esses municípios, 
trabalha para garantir a 
estrutura necessária nas 

A fala de Zema também re-
percutiu no governo federal. O 
ministro da Justiça e Segurança 
Pública Flávio Dino disse que 
“é absurdo que a extrema-
-direita esteja fomentando di-
visões regionais. Precisamos 
do Brasil unido e forte. Está 
na Constituição, no art. 19, 
que é proibido criar distinções 
entre brasileiros ou preferên-
cias entre si”. Ainda segundo 
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unidades de saúde, como 
a informatização e intero-
perabilidade de sistemas 
de informação do SUS.

Com a nova conexão, os 
municípios que já conta-
vam com a internet via sa-
télite terão melhor conec-
tividade a partir de agora, 
permitindo, por exemplo, o 
envio de imagens em alta 
resolução, fundamental 
para a análise dos exames 
de pelos especialistas. O 
município de Urucurituba, 
por exemplo, já realizou 
mais de 50 teleconsultas 
com a conexão gerada pela 
Infovia 01 em menos de 
um mês. 

O programa Norte Co-
nectado conta, no total, 
com oito infovias que irão 
atender 59 municípios nos 
estados do Acre, Amapá, 
Amazonas, Pará, Rondônia 
e Roraima.

Navio hospital
O Navio Hospital Escola 

Abaré é a primeira unida-
de básica de saúde fluvial 
do país. A embarcação, 
gerida pela Universidade 
Federal do Oeste do Pará 
(Ufopa) em parceria com 
o Ministério da Saúde e 
municípios do Pará, rea-
liza atendimentos clínicos 
e odontológicos para co-
munidades ribeirinhas do 
Rio Tapajós e, agora, tem 
um Ponto de Inclusão Di-
gital para atendimentos  
de telessaúde. 

O navio realiza no mínimo 
seis expedições por ano, 
com duração aproxima-
da de 20 dias, atendendo 
cerca de 20 mil usuários 
ribeirinhos por ano. São 
ofertados serviços especia-
lizados como exames de 
ultrassonografia, consultas 
em pediatria, ginecologia, 
dermatologia e psiquiatria. 

REPRODUÇÃO/ YOUTUBE

Dino, “traidor da Constituição 
é traidor da Pátria”. 

O governador mineiro Ro-
meu Zema comentou as re-
percussões à entrevista dele 
dizendo que houve uma “dis-
torção dos fatos”. “A união 
do Sul e Sudeste jamais será 
para diminuir outras regi-
ões. Não é ser contra nin-
guém, e sim a favor de somar  
esforços”, explicou.  

CONCURSOS PÚBLICOS

PL propõe critério 
de desempate

A Comissão de Educação da 
Câmara dos Deputados apro-
vou o Projeto de Lei 3044/21, 
que inclui atividades voluntá-
rias certificadas por entidade 
pública ou privada entre os cri-
térios de desempate em con-
cursos públicos e em proces-
sos seletivos das instituições 
públicas de ensino superior. 
 O relator, deputado Prof. 
Reginaldo Veras (PV-DF), re-
comendou a aprovação após 
apresentar emenda para ajus-
tes na redação. “O voluntaria-
do traz benefícios inegáveis 
tanto para aqueles que se 
dedicam a ele, como para os 
que recebem o auxílio, além 
de contribuir para a socie-
dade como um todo”, disse. 

Reginaldo Veras é relator do PL na 
Câmara do Desputados.
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negócios, a ADS interme-
diou a venda de 508.680 
quilos de hortifrútis e mais 
3.400 quilos de pescado, 
somando 512.080 quilos  
de produtos.

Balcão de Agronegócios
O Balcão de Agronegó-

cios realiza a venda inter-
mediada de produtores do 
Amazonas, possibilitando a 
geração de renda e elimi-
nando o papel do atraves-
sador no processo de co-
mercialização da produção 
agrícola no estado.

Em 2022, o programa in-

termediou a venda de 1,6 
mil toneladas de alimentos, 
movimentando mais de R$ 
4 milhões. Credenciamento  
Produtores rurais e indivi-
duais, associação, coope-
rativa e extrativistas inte-
ressados em participar do 
Programa Balcão de Agro-

Economia

A ação realizada desde 
janeiro já movimentou 
R$ 1,4 milhão

A Agência de De-
s e n v o l v i m e n t o 
Sustentável do 
Amazonas (ADS), 

auxiliou o escoamento de 
mais de 500 toneladas de 
produtos regionais prove-
nientes da produção de 21 
agricultores, uma agroin-
dústria e três instituições, 
entre associações e coo-
perativas. A ação realizada 
desde janeiro de 2023, por 
meio do Programa Balcão 
de Agronegócios, movi-
mentou R$ 1.421.396.

A iniciativa alcançou nove 
municípios: Beruri, Careiro, 
Careiro da Várzea, Iranduba, 
Lábrea, Manacapuru, Ma-
naus, Nova Olinda do Norte 
e Presidente Figueiredo.

Com a venda intermedia-
da de 185.750 quilos de 
hortifrútis, a cidade de Iran-
duba (a 27 quilômetros de 
Manaus) foi a que mais co-
mercializou alimentos por 
meio do Balcão, gerando R$ 
592.170. A cidade de Mana-
capuru (a 68 quilômetros 
de Manaus) foi a segunda 
cidade a realizar mais venda 
intermediada por meio da 
iniciativa do governo. Ao 
todo, foram vendidos de 
forma intermediada cerca 
de 129.300 hortifrútis, mo-
vimentando R$ 225.100.

No total, por meio do 
programa Balcão de Agro-

A ação realizada desde janeiro já movimentou R$ 1,4 milhão

Pix bate 
recorde de 
transações

TRANSAÇÕES

Sistema de transferências 
instantâneas do Banco Cen-
tral (BC), o Pix bateu novo 
recorde na última sexta-
-feira (4). Pela primeira vez, 
a modalidade superou a 
marca de 140 milhões de 
transações em 24 horas.

Somente na última sexta-
-feira (4), 142,4 milhões de 
transferências via Pix foram 
feitas para usuários finais. 
A alta demanda não com-
prometeu o funcionamento 
do Pix. Segundo o BC, os 
sistemas funcionaram com 
estabilidade ao longo de 
todo o dia.

O recorde anterior foi 
registrado em 7 de julho, 
com 134,8 milhões de tran-
sações num único dia.

Criado em novembro de 
2020, o Pix acumula 151,9 
milhões de usuários, dos 
quais 139,4 milhões, pes-
soas físicas e 12,5 milhões, 
pessoas jurídicas. Em junho, 
o sistema superou a marca 
de R$ 1,36 trilhão movimen-
tados por mês.

ADS escoa mais de 500 toneladas 
de produtos regionais no Amazonas

negócios precisam realizar 
cadastro na sede da ADS, 
na avenida Carlos Drum-
mond de Andrade, 1.460, 
bloco G, 1º andar, Ulbra, 
conjunto Atílio Andreazza, 
bairro Japiim, zona sul de 
Manaus, com a carteira de 
produtor rural.
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Real Digital se chamará Drex, 
confirma Banco Central

Moeda virtual que equi-
valerá ao dinheiro em cir-
culação, o real digital se 
chamará Drex, confirmou 
nesta segunda-feira (7) 
o Banco Central (BC). O 
nome foi confirmado pelo 
economista do BC Fabio 
Araujo, coordenador da 
iniciativa, em live semanal 
da autoridade monetária 
no YouTube.

Segundo o BC, cada letra 
do real digital equivale 
a uma característica da 
ferramenta. O “D” repre-
sentar a palavra digital; 
o “R” representa o real; 
o “E” representa a palavra 
eletrônica; e o “X” passa 
a ideia de modernidade 
e de conexão, além de 
repetir a última letra do 
Pix, sistema de transfe-
rência instantânea criado 
em 2020.

O Drex, informou o BC, 
facilitará a vida dos bra-
sileiros. “A solução, an-
teriormente referida por 
Real Digital, propiciará 
um ambiente seguro e 
regulado para a geração 
de novos negócios e o 
acesso mais democrático 
aos benefícios da digi-
talização da economia a 
cidadãos e empreende-
dores”, destacou o órgão. 

Aplicações
Diferentemente das crip-

tomoedas, cuja cotação 
é atrelada à demanda e 
à oferta e tem bastante 
volatilidade, o Drex terá o 
mesmo valor do real. Cada 
R$ 1 valerá 1 Drex, com a 
moeda digital sendo ga-
rantida pelo Banco Cen-
tral, enquanto as cripto-

moedas não têm garantia 
de nenhuma autoridade 
monetária. Moeda de ata-
cado, não de varejo, o Drex 
não será acessado direta-
mente pelos correntistas, 
mas por meio de carteiras 
virtuais atreladas a uma 
instituição de pagamento, 
como bancos e correspon-
dentes bancários.

MOEDA DIGITAL

Edifício-Sede do Banco Central em Brasília

redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana
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Dia dos Pais deve movimentar R$ 7,6 
bilhões em vendas no Brasil

O Dia dos Pais, no pró-
ximo domingo (13), deve 
ter um volume de vendas 
de R$ 7,67 bilhões. Isso 
representa um crescimen-
to de 2,2% em relação ao 
ano passado. A estimativa 
é da Confederação Nacio-
nal do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC), e 
já está desinflacionada, ou 
seja, o valor desconsidera 
a inflação dos últimos 12 
meses, o que permite uma 
comparação mais ade-
quada entre 2022 e 2023. 

Apesar de a estimativa de 
vendas ter crescido em 
relação ao ano passado, 
ainda é menor que os R$ 
7,8 bilhões movimentados 
em 2021. Além disso, é 
10% abaixo do patamar 
de 2013, ponto mais alto 
da série histórica da CNC, 
quando os lojistas fatura-
ram R$ 8,54 bilhões. ”Ape-
sar desse aumento [em 
2023], o setor ainda não 
consegue restabelecer o 
volume de vendas que se 
tinha antes da pandemia. 

A razão para isso não é 
mais a crise sanitária, mas, 
sim, o comportamento da 
conjuntura econômica dos 
últimos meses. A gente 
teve um processo de enca-
recimento da taxa de juros, 
por conta de uma inflação 
muito alta, e isso se refletiu 
no Dia dos Pais, especial-
mente nas últimas edi-
ções”, avalia o economista 
responsável pela pesqui-
sa, Fabio Bentes. Para as 
vendas neste ano, o eco-
nomista minimiza reflexos 
positivos do corte na taxa 
de juros realizado pelo Co-
mitê de Política Monetária 
(Copom) do Banco Central 
(BC) na última quarta-feira 
(2). “Os juros andaram al-
tos por muito tempo. O BC 
começou a baixar agora, 
na reunião de agosto, mas 
deve ter longo tempo para 
isso surtir efeito no comér-
cio”, ressalta. As lojas de 
vestuário, calçados e aces-
sórios devem abocanhar 
a maior parte das vendas, 
R$ 3,64 bilhões. Produtos 
de utilidades domésticas 
e eletroeletrônicos (R$ 
1,19 bilhão) e itens de 
perfumaria e cosméticos 
(R$ 1,16 bilhão) vêm em 
sequência na preferência  
dos consumidores. 

PESQUISA CNC

Data é a quarta mais importante para o comércio

Divulgação

Programa Balcão de Agronegócios

Pix é o Pagamento Instantâneo 
Brasileiro

DIVULGAÇÃO



Esta visão sobre os 
processos que culmi-
nam na boa alimenta-
ção das pessoas

As plantas sentem 
e retornam o bom 
trato, servindo-se 
na forma de ali-

mento mais saudável. O 
cuidado com a terra e com 
a semente que nela é depo-
sitada também contribui 
para esse resultado, assim 
como, na hora do preparo, 
o “fazer com amor” contri-
bui para o sucesso de uma 
receita. Esta é uma das 
mensagens passadas pelo 
Movimento dos Pequenos 
Agricultores (MPA) duran-

Essa sabedoria repassada por gerações para muitos dos pequenos agricultores da Amazônia

Grave 
acidente em 
parque de 
diversão

FRANÇA

Um incidente ocorrido 
em uma atração do parque 
de diversões Luna Park, lo-
calizado no sul da França, 
resultou na trágica morte 
de um adolescente de 17 
anos. Uma jovem de 19 
anos também ficou ferida 
durante o mesmo inciden-
te e foi encaminhada para 
o hospital de Montpellier.

Os dois jovens esta-
vam utilizando a atração 
“Adrenaline”, que pro-
porciona uma queda livre 
amarrados por cabos de 
uma altura de 60 metros. 
Entretanto, fortes rajadas 
de vento desviaram sua 
trajetória, fazendo com 
que colidissem contra um 
dos pilares da estrutura. O 
adolescente veio a óbito 
no local.

De acordo com o procu-
rador da região de Béziers, 
citado por diversos ve-
ículos de comunicação, 
quatro indivíduos foram 
detidos em decorrência 
do acidente, incluindo o 
responsável pelo parque. 
Possíveis acusações de 
homicídio e lesões in-
voluntárias estão sendo 
consideradas.

Plantas bem cuidadas alimentam 
melhor e ajudam o clima

te o Diálogos Amazônicos.
Esta visão sobre os pro-

cessos que culminam na 
boa alimentação das pes-
soas – e consequentemen-
te na saúde delas – foi o que 
inspirou algumas das pro-
postas apresentadas pelo 
MPA durante as plenárias 
do Diálogos Amazônico, 
evento que reuniu, em Be-
lém (PA) representantes da 
sociedade civil, com o ob-
jetivo de formular suges-
tões de políticas públicas 
para os chefes de Estado 
que participarão da Cúpula 
da Amazônia, a partir da 
terça-feira (8).

Uma delas, segundo o 
coordenador do movi-
mento, Augusto Nasci-
mento, é a de políticas 
que favoreçam a produção 

agroecológica à base de 
sementes crioulas. “Elas 
são as sementes originá-
rias que vieram de nossos 
ancestrais, sem alterações 
genéticas”, explicou. 

Culturas milenares
Ele e seus pares de-

fendem que “agroecolo-
gia seja lei”, com flores-
tas produtivas. “Nosso 
movimento promove o 
resgate de culturas mile-
nares, com nossas semen-
tes crioulas. Mantemos 
também nossas galinhas 
caipiras originais, cruzan-
do-as, no máximo, entre 
elas”, acrescentou ao en-
fatizar que movimentos 
sociais como o dele têm 
atuado para fazer esse tipo 
de resgate. 

Ciclos
Essa sabedoria repas-

sada por gerações para 
muitos dos pequenos agri-
cultores da Amazônia tem 
por base o respeito deles 
aos ciclos que são roti-
neiramente percebidos na 
natureza. “Nós respeita-
mos esses ciclos e sabemos 
que a ganância humana 
interfere neles, refletin-

do diretamente na saúde 
das pessoas, da natureza 
e do clima. Acrescentar 
substâncias agrotóxicas é 
interferência direta nisso. 
Não se pode implantar 
qualquer coisa sem o co-
nhecimento específico de 
cada localidade. São as 
comunidades que sabem a 
problemática de cada ter-
ritório”, complementou.

Vítima mortal é um adolescente de 
17 anos

REPRODUÇÃO

Mulher morre atropelada durante 
exame de direção

Uma mulher morreu no 
domingo (6), após ser 
atropelada durante um 
exame prático de direção 
em Alexânia, no interior 
do estado de Goiás.

Segundo o Departa-
mento Estadual de Trânsito 
(Detran-GO) a mulher, de 
49 anos, foi atropelada por 
um veículo conduzido por 
outra candidata, por volta 
das 11h da manhã.

A vítima foi levada ao 
hospital, mas não resistiu 
aos ferimentos.

O Detran-GO informou 
que a motorista do veículo 
“foi ajustar o estaciona-
mento ao finalizar a prova 
e acionou o acelerador de 
forma abrupta”. Além da 
mulher que faleceu, outras 
duas pessoas sofreram es-
coriações leves.

Por fim, o Detran dis-
se estar “empenhado no 
total esclarecimento dos 
fatos, solicitou perícia no 
local e no veículo usa-
do”, e que “o examina-

dor ficará afastado das 
suas funções até o final  
das investigações”. 

O Detran-GO está empe-
nhado no total esclareci-
mento dos fatos. Solicitou 
perícia no local e no veí-

culo usado. A candidata/
motorista e o examina-
dor passaram por teste 
do bafômetro. O exami-
nador ficará afastado das 
suas funções até o final  
das investigações.

GOIÁS

Mulher morre atropelada durante exame de direção em Goiás
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AGÊNCIA BRASIL

Brasil e Mundo Visão baseia propostas de pequenos agri-
cultores no Diálogos Amazônicos

DIÁLOGOS AMAZÔNICOS
redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

Três idosos morrem após 
comerem cogumelos

Três idosos faleceram 
após consumirem cogu-
melos venenosos durante 
o almoço. Uma quarta pes-
soa encontra-se internada 
em estado crítico em Le-
ongatha, na Austrália.

As vítimas fatais são Hea-
ther Wilkinson, de 66 anos, 
sua irmã Gail Patterson, de 
70 anos, e o esposo desta 
última, Don, também com 
70 anos.

O esposo de Heather é 
o indivíduo hospitalizado.

“Durante a última sema-
na, todos nós enfrenta-
mos choque e luto. Eles 
eram pais, avós, irmãos 
e fundamentos de fé 
em nossa comunidade”, 
afirmou uma fonte das  
autoridades locais.

A polícia de Victoria infor-
mou que as circunstâncias 
que levaram a essas mortes 

ainda estão sob investiga-
ção, e ainda não se sabe 
se há indícios de suspeita.

Em decorrência desse 
incidente, as autoridades 
alertaram sobre dois tipos 
de cogumelos venenosos 
que surgem em Victoria 
durante os meses mais 
frios. Os sintomas de en-
venenamento por cogu-
melos silvestres incluem 
vômitos, diarreia e tontura.

AUSTRÁLIA

Todas as vítimas eram familiares

© Quercus
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As plantas sentem e retornam o bom trato
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Cultura O ex-Beatle enfim confirmou 
quais são as cidades brasileiras 
que receberão seu show em 2023

PAUL MCCARTNEY
As cidades são: Brasília (DF) em 30/11, Belo Horizonte 
(MG) em 03/12, São Paulo (SP) em 09/12, Curitiba (PR) 
em 13/12 e Rio de Janeiro (RJ) em 16/12. 

PAUL MCCARTNEY
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Espetáculos do Festi-
val Música na Estra-
da acontecem nesta 
quarta-feira

Em sua nona edição 
de promoção à aces-
sibilidade, formação 
de plateia e aprimo-

ramento educacional nas 
áreas de música, dança e 
teatro através do intercâm-
bio e da valorização de con-
teúdos artísticos de várias 
regiões do país, o Festival 
Música na Estrada inicia sua 
temporada no Amazonas na 
próxima quarta-feira (9).

Apresentado pelo Institu-
to Cultural Vale, o Festival 
Música na Estrada 9ª edi-
ção é uma realização do 
Governo Federal, por meio 
do Ministério da Cultura 
através da Lei de Incentivo 
à Cultura, e da Kommitment 
Produções Artísticas.

Considerado um dos pro-
jetos mais relevantes no 
Norte e Centro-oeste do 
país e já incorporado ao 
calendário de muitas cida-
des, a 9ª edição do Fes-
tival ocorrerá no período 
de agosto a novembro de 
2023 e também vai à Belém 
(PA), São Luís (MA) e Boa 
Vista (RR). 

A programação artística 
privilegiará a música clás-
sica, oferecendo também 
artes cênicas e música ins-
trumental, em paralelo às 
tradicionais oficinas de mú-
sica, dança, masterclasses e 
workshops.

Na programação de quar-
ta-feira (9), à partir das 20h, 
o Corpo de Dança do Ama-
zonas (CDA) apresentará 
o espetáculo “TA | SOBRE 
SER GRANDE”. “TA” signi-
fica Grande para os Tiku-
nas – povo originário do 
Amazonas, que ocupa uma 
vasta área. 

Expressão curta carrega-
da de sentidos, a língua para 
esses povos é parte deles, 
os sons do ambiente fazem 
parte do idioma que se 

Espetáculo “TA | SOBRE SER GRANDE” é uma das atrações do Festival

Diretor de ‘O Exorcista’ morre aos 87 anos
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William Friedkin dirigindo Linda Blair em “O Exorcista” (1973)

Artur Mamede

William Friedkin, o diretor 
de ‘O Exorcista’ e ‘Operação 
França‘, morreu na segunda-
-feira (07) aos 87 anos, em 
Los Angeles (EUA). 

A informação é da esposa 
de Friedkin, a ex-produtora 
e chefe de estúdio Sherry 
Lansing. A causa da mor-
te, até o fechamento desta 
edição ainda não havia sido 
divulgada.

Friedkin, nasceu em 29 de 
agosto de 1935 e iniciou sua 
carreira como repórter de 
televisão e documentarista.

O primeiro longa-metra-
gem dirigido por Friedkin 
foi “O Bravo Cameron”, de 
1967, mas foi com “Opera-

CINEMA

TA recebe dança e
hits de Roberto Carlos

fala, sejam pardos, roncos, 
chiados e tantos quantos 
conseguem escutar, define 
onde vivem como “TA”. 

Um território que abriga, 
acolhe, alimenta e precisa 
também de cuidados. Car-
rega nos corpos e expressa 
toda força de um povo que 
vive nessa amplitude – o 
Amazonas. 

Na mesma noite, a Fo-
cus CIA de Dança (do Rio 
de Janeiro), leva ao palco 
do Teatro Amazonas seu 
grande sucesso de crítica 
e público, o espetáculo “As 
canções que você dançou 
pra mim”, dirigido e core-
ografado por Alex Neoral. 

Na trama, quatro casais 
são embalados por um 

grande “pot-pourri” com 72 
canções interpretadas pelo 
grande cantor e compositor 
Roberto Carlos. 

Músicas que marcaram 
épocas e que já se tornaram 
clássicos da MPB aparecem 
como mote principal para 
essa produção da Focus. 
O trabalho revisita grandes 
sucessos de Roberto Carlos 
como: “Detalhes”, “Outra 
vez”, “Desabafo”, “Cama e 
mesa”, “O calhambeque”, 
entre outros, que compõem 
essa trilha que passa pelas 
décadas de 60 a 90.

“As canções que você dan-
çou pra mim” é um espetá-
culo para todas as idades, 
para qualquer pessoa, em 
qualquer tempo, onde a 

ção França” de 1971, que ele 
conquistou reconhecimento 
e sucesso no cinema. 

O filme, um thriller policial 
(com Gene Hackman e Roy 
Scheider), foi aclamado pela 
crítica e ganhou cinco Os-
cars, incluindo Melhor Filme 
e Melhor Diretor.

O Exorcista
Em 1973, Friedkin dirigiu  

uma adaptação do romance 
de William Peter Blatty, “O 
Exorcista”. O filme, um dos 
mais influentes do gênero 
terror, tornou-se um fenô-
meno cultural e pop, alavan-
cando a carreira da, então 
estrela mirim, Linda Blair, 
que interpretou a possuída  
Regan MacNeil.

O longa ainda tinha no 
elenco Ellen Burstyn (Chris 
MacNeil, mãe de Regan), Max 
von Sydow (padre Merrin) e 
Jason Miller (padre Karras).

“Meu amigo Bill Friedkin 
era uma pessoa original, in-
teligente, culta, destemida e 
extremamente talentosa. No 
set, ele sabia o que queria, 
fazia de tudo para conseguir 
e era capaz de deixar fluir se 
visse algo melhor acontecen-
do. Ele era, sem dúvida, um 
gênio”, disse Ellen Burstyn.

Friedkin dirigiu diversos ou-
tros filmes, entre eles, “Sorce-
rer” (“O Comboio do Medo”, 
de 1977), ‘To Live and Die in 
L.A.‘ (“Viver e Morrer em Los 
Angeles”, de 1985) e ‘Bug‘ 
(“Possuídos”, de 2006).

Divulgação/SEC

Aracy 
Balabanian 
falece aos 83 
anos no Rio

LUTO

A atriz Aracy Balabanian 
morreu aos 83 anos no Rio 
de Janeiro. Ela estava interna-
da na Clínica São Vicente, na 
zona sul da capital fluminense. 
O hospital confirmou a morte, 
mas não divulgou a causa.

Com mais de meio século 
de carreira, a artista ficou 
marcada por seus papéis em 
novelas e outras produções 
da TV Globo, como a perso-
nagem Cassandra, em “Sai de 
Baixo”, e Dona Armênia, em 
“Rainha da Sucata”.

Filha de imigrantes
Aracy nasceu em Campo 

Grande, Mato Grosso do Sul, 
em 22 de fevereiro de 1940. 
Filha de imigrantes armênios, 
ela se apaixonou pelo teatro 
e decidiu ser atriz ao ser le-
vada pelas irmãs mais velhas, 
quando já morava em São 
Paulo, para assistir uma peça 
do dramaturgo Carlo Godoni.

Em 1996, ela vive um de 
seus maiores sucessos como 
Cassandra, uma das mora-
doras do 6º andar de um 
edifício residencial no centro 
de São Paulo com vista para 
o Largo do Arouche, em “Sai 
de Baixo”.

Contracenando com Mi-
guel Falabella, Marisa Orth, 
Claudia Jimenez, Luis Gustavo 
e outros, Aracy participou das 
oito temporadas da Sitcom da 
TV Globo, que era gravada no 
Teatro Procópio Ferreira, em 
São Paulo.

Sua última participação 
foi no especial de fim de 
ano, em 2019, “Juntos a  
Magia Acontece”.

Aracy Balabanian faleceu aos 83 
anos no Rio de Janeiro

REPRODUÇÃO/GLOBO

redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

dança e a música aparece 
num casamento perfeito. 

“As canções que você 
dançou pra mim” foi eleito 
pelo Jornal O Globo, como 
um dos 10 melhores espe-
táculos de 2011 e em 2012 
pelo Guia da Folha de São 
Paulo, sendo um dos 3 me-
lhores pela originalidade e 
simplicidade na opinião do 
júri especialista.

As atividades continu-
am com Ações Educativas 
(Masterclasses de Can-
to), Vivência Artística e 
Workshop de Dança.

Ações Educativas
Masterclasses de Canto: 

08 e 09 de agosto – das 
14h30 às 17h, na Escola 

Superior de Artes e Turismo 
Universidade do Estado do 
Amazonas – ESAT/UEA (Av. 
Leonardo Malcher, 1728 – 
Praça 14 de Janeiro.

Vivência Artística com 
Focus Cia de Dança e Corpo 
de Dança do Amazonas: 08 
de agosto – das 15h às 18h, 
no Teatro da Instalação (R. 
Frei José dos Inocentes, s/n 
– Centro).

 
Workshop de Dança: 10 

de agosto – das 9h às 11h30 
e das 14h às 16h30; 11 de 
agosto – das 9h às 11h30, no 
Sambódromo de Manaus / Li-
ceu de Artes e Ofícios Claudio 
Santoro (Endereço: Av. Pedro 
Teixeira, 2565 – Flores).



Esportes O atacante Hulk, do Atlético (MG) bateu 
a marca de 750 jogos oficias na carreira, 
neste domingo (6)

RECORDES
Na mesma partida, Hulk, marcou seu oitavo 
gol de falta pelo Galo. Dos oito gols de falta 
no Atlético, cinco foram em 2023

RECORDES 2

Atletas do wrestling 
receberam apoio do 
Estado para participa-
rem da disputa

A equipe amazonense 
de wrestling colocou 
o Amazonas no lugar 
mais alto do pódio, e 

garantiu a classificação para o 
Pan-Americano, que aconte-
ce em outubro, no Panamá. 

Com rendimento positivo 
na competição nacional, a de-
legação amazonense forma-
da por Ágata Franco, Fabian 
Lima, Francisco da Silva, Ga-
briele de Souza, Mailk Ibson 
e Jennifer Queiroz disputou 
seis finais e conquistou qua-
tro medalhas de ouro e duas 
de prata.

“O desempenho dos atletas 
no Brasileiro foi excelente, em 
termos de percentual técnico 
conseguimos alcançar 100% 
dos resultados nas finais, 
além de conquistar quatro 
medalhas de ouro. Tudo isso 
graças ao apoio recebido 
do governador Wilson Lima, 
representamos o Amazonas 
e garantimos mais vagas 
na Seleção Brasileira e em 
competições internacionais”, 
disse Anderson Alves, treina-
dor da equipe amazonense  
de wrestling.

Destaques
Ágata Franco, de 14 anos, 

conquistou a medalha de 
ouro na categoria até 50 kg 
no estilo livre. A jovem natural 
do município do Benjamin 
Constant (a 1.121 quilôme-
tros de Manaus), pela pri-
meira vez integrou a equipe 
da delegação brasileira de 
Wrestling.

“Estou feliz por ter con-
quistado essa vitória e grata 
por ter representado o meu 
município de Benjamin Cons-
tant e o estado do Amazo-
nas, e por ter alcançado o 

Natação brasileira tem os 
melhores resultados

REPRODUÇÃO/FISU.TV

Jhennifer Conceição é bronze nos 
Jogos Mundiais de Chengdu

As finais de natação 
dos Jogos Mundiais Uni-
versitários, em Chengdu, 
na China, desta segunda-
-feira (7) fecharam sem 
nenhum ouro brasileiro. 

Ainda assim as equi-
pes brasileiras de na-
tação voltam para casa 
com sete medalhas, um 
número que é mais da 
metade do conquista-
do por toda a delegação 
brasileira (sete pratas 
e seis bronzes) forma-
da por 150 atletas de 11  
modalidades.

Nas disputas finais, os 
nadadores brasileiros 
Lucas Peixoto, nos 50m 
livres, e Jhennifer Concei-
ção, nos 50m peito, subi-
ram ao pódio para rece-
berem uma medalha de 
prata e outra de bronze, 
respectivamente.

Essa foi a terceira me-

JOGOS UNIVERSITÁRIOSTIRO COM ARCO

Arqueiro garante 
vaga nas Olimpíadas

O atleta brasileiro do Tiro 
com Arco, Marcus D’Almeida 
faturou o bronze no Campeo-
nato Mundial da modalidade 
disputado em Berlim, na Ale-
manha, no domingo (6).

O resultado garante a Mar-
cus D’Almeida, e ao Brasil, 
uma vaga nos Jogos Olímpi-
cos de Paris 2024.

Segundo pódio
Este foi o segundo pó-

dio de Marcus D’Almeida 
no Mundial. Ele havia sido 

dalha de Lucas na com-
petição. Antes já havia 
conquistado o bronze 
nos 100m livres e a pra-
ta nos 4×100, ao lado de 
Pedro Spajari (sexto na 
disputa desta segunda).

De novo no pódio
Responsável pela pri-

meira medalha de ouro 
da natação feminina 
brasileira em Universía-
das (Nápoles-2019, pe-
los 50m peito), Jhennifer 
Conceição entrou na pis-
cina disposta a conseguir 
outro ouro, mas foi ven-
cida pela lituana Kotryna 
com 30.58. A prata foi 
para a polonesa Domini-
ka Sztandera, com 31.02.

“Esse bronze veio com 
gosto de ouro porque 
aconteceram várias coi-
sas nessa temporada pra 
mim. Estou imensamente Marcus D’Almeida garantiu vaga em Paris 2024

feliz, é muito bom”, afir-
mou Jhennifer.

No sábado (5), a equi-

vice-campeão em 2021, 
melhor resultado brasileiro 
na competição.

Nas quartas-de-final, o 
arqueiro bateu o sul-core-
ano Kim Je-deok, dono de 
dois ouros olímpicos, por 6 
a 0. 

Na semifinal, perdeu a 
prata para Gazoz por 6 a 4.

Na sequência, Marcus 
D’Almeida se recuperou e 
derrotou o indonésio Arif 
Dwi Pangestu por 6 a 4 
conquistando o bronze.

Equipe amazonense de wrestling 
classificada para U15 no Panamá

meu objetivo. Vou continuar 
treinando para dar sempre 
o meu melhor”, comentou 
Ágata Franco, medalhista de 
ouro no Brasileiro.

Outro destaque na compe-
tição na categoria 48 kg é o 
atleta Mailk Ibson, que con-
quistou a medalha de ouro no 
campeonato. “Venci minha 
luta com superioridade téc-
nica e o meu desempenho foi 
muito bom na disputa, estou 
feliz por ter conquistado a 
vaga para no Pan-America-
no”, destacou.

“Vou continuar treinando 
para dar sempre o meu me-
lhor” — Ágata Franco, ouro 
no estilo livre, 50 kg

Brasileiro U15
Organizado pela Confede-

ração Brasileira de Wrestling 
(CBW), o Brasileiro U15, reali-
zado em Maceió (AL), no últi-
mo fim de semana, classificou 
os primeiros colocados de 
cada categoria para compor 
a Seleção Brasileira no Pan-
-Americano, que acontece 
em outubro no Panamá. Com 
rendimento positivo na com-
petição nacional, a delegação 
amazonense disputou seis 
finais e conquistaram 4 me-
dalhas de ouro e 2 de prata.

Apoio do Governo
Com o apoio do Governo 

do Amazonas, a equipe re-
cebeu passagens áreas por 
meio da Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
para disputar a competição 

pe de 4x200m quebrou 
o jejum de 42 anos sem 
brasileiros no pódio.

REPRODUÇÃO/WORLD 
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Manaus 
FA bate 
Vingadores (PA) 
por 40 a 6

RREEVVAANNCCHHEE

O Manaus Futebol America-
no (FA) derrotou o Vingadores 
(PA) na abertura da Conferência 
Norte da Liga Brasileira 1XBET de 
Futebol Americano (Liga BFA). 
No último domingo (6), o time 
amazonense não deu chance aos 
atuais campeões da conferência 
e aplicou 40 a 6 dentro de casa 
para começar com o pé direito 
a competição.

A partida aconteceu no cam-
po do SEST/SENAT, bairro Jorge 
Teixeira, zona leste da capital. O 
recebedor Renato Mondego saiu 
como principal pontuador da 
partida, com três touchdowns. 
Carlos “Black” Medeiros, Nico 
Cade e Lucas Borel marcaram os 
outros, enquanto Frank Megrei-
ros converteu dois pontos-extras 
para completar o placar.

O Vingadores é o atual 
campeão da Conferência 
Norte da Liga BFA, com 
vitória justamente sobre o 
Manaus na final. 

Campeão do Norte em 
2022, no campeonato da 
Confederação Brasileira de 
Futebol Americano, o time 
amazonense integra a con-
ferência regional com Remo 
Lions (PA) e São Luís Sharks 
(MA), além do adversário 
da estreia.

A próxima partida do Ma-
naus FA está marcada para o 
dia 16 de setembro, contra 
os Lions. Diferentemente da 
estreia, deve acontecer na 
Vila Olímpica.

Manaus pronto para nova partida

 INSTAGRAM @MANAUSFA 

nacional.
“O governador Wilson Lima 

tem se empenhado em fo-
mentar o esporte de base e 
de alto rendimento para que 
os atletas amazonenses com 
potenciais, como a equipe de 
Wrestling, possam conquis-
tar títulos internacionais. Esse 
compromisso tem fortaleci-
do e transformado o cenário 
do esporte no Amazonas”, 
ressaltou Jorge Oliveira, ti-
tular da Sedel.

Confira a lista completa 
dos resultados dos atletas 
no Brasileiro U15:

Wrestling estilo livre fe-
minino

Ágata Franco
Categoria e estilo: 50kg 

Estilo Livre

Atletas amazonenses voltaram com bons resultados do Brasileiro u15 de Wrestling

Mauro Neto/Sedel

redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

Medalha: ouro
Gabriele de Souza
Categoria e estilo: 66kg 

Estilo Livre
Medalha: prata
Jennifer Queiroz
Categoria e estilo: 42kg 

Estilo Livre
Medalha: ouro

Wrestling estilo livre e 
greco-romano masculino

Fabian Lima
Categoria e estilo: 57kg 

Estilo Livre
Medalha: prata
Mailk Ibson
Categoria e estilo: 48kg 

Estilo Livre
Medalha: ouro
Francisco da Silva
Categoria e estilo: 44kg 

Estilo Greco-romano
Medalha: ouro
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@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.
A diretora criativa da badalada 
marca catarinense Lalibela, Kaká 
Grossenbacher com os empresários 
Sharlene e Saulo Levy, da loja New 
Closet Store, o novo e charmoso 
espaço de moda na rua João 
Valério, durante o lançamento da 
new collection da grife, na loja do 
Vieiralves

 . A Prefeitura de Manaus, 
via Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Im-
plurb), recebe o presidente 
do Instituto de Patrimônio 
Histórico e Arquitetônico 
Nacional (Iphan), de Brasília, 
Leandro Grass, e comitiva, 
em uma visita institucional 
e técnica às obras de reabi-
litação do centro histórico 
da capital amazonense, às 
9h, nesta terça-feira.

 . Grass cumpre agenda na 
cidade, incluindo um tour 
pelas intervenções realiza-
das pela prefeitura, dentro 
do programa “Nosso Cen-
tro”, lançado pelo prefeito 

David Almeida, em 2021, 
com recursos do Tesouro 
municipal. A visita incluirá 
o mirante Lúcia Almeida, o 
casarão Thiago de Mello e o 
largo de São Vicente.

 . Manaus é uma das sete 
capitais do Brasil que estão 
apostando na reabilitação 
do seu centro histórico para 
devolver vida e ebulição ao 
local, que tem farta infra-
estrutura e oferta de trans-
porte e serviços. O plano 
urbanístico da prefeitura foi 
lançado em 2021, com pro-
jetos para recuperar áreas 
e criar benefícios à atração  
de moradores.

Nosso Centro 

. A coluna vai lançar em Ma-
naus, a nova moda dos res-
taurantes no verão europeu.

. Na festa “Dinner Music” no 
próximo dia 24 no Barollo, a 
banda Flow irá fazer o “espe-
táculo volante”, percorrendo 
os espaços do restaurante, 

enchendo de música e char-
me a noite.

. O evento terá um cardá-
pio sensacional assinado 
pelo chef Rick Alves. Uma ala 
bonita do society da cida-
de estará presente. Info-line: 
99985-1422.

“Espetáculo volante”   . A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Muni-
cipal de Meio Ambiente e Sus-
tentabilidade (Semmas), mar-
cou presença no Fórum das 
Cidades Amazônicas, evento 
que ocorreu nos dias 3 e 4 de 
agosto, em Belém do Pará.

.  Representada pelo titular do 
órgão, Antonio Ademir Stroski, 
o secretário participa, ainda na 

capital paraense, da Cúpula da 
Amazônia, que iniciou na sex-
ta-feira, e prossegue até o dia 9  
de agosto.

 
. O objetivo do primeiro 

evento foi debater políticas pú-
blicas para o desenvolvimento 
econômico, social e sustentá-
vel da Amazônia e elaborar um 
documento chamado Carta de 
Belém, o qual será apresenta-

do a presidentes de oito países 
amazônicos, participantes da 
Cúpula da Amazônia. O do-
cumento elenca as necessida-
des da Organização de Trata-
do de Cooperação Amazônica 
(OTCA), que é o acordo de co-
operação socioambiental entre 
os oito países da Pan-Amazô-
nia: Bolívia, Brasil, Colômbia, 
Equador, Guiana, Peru, Surina-
me e Venezuela.

Fórum das Cidades

. A Escola de Contas Públicas (ECP) 
do Tribunal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM) divulgou o Edital do pro-
cesso seletivo para o Programa de 
Formação de Agentes de Controle 
Social (Profac). Criado em 2015, o ob-
jetivo do programa é qualificar mem-
bros da sociedade civil para partici-
pação nos processos de fiscalização 
e controle social da gestão pública.

. “Esse é um programa já tradicio-
nal, no âmbito do Tribunal de Contas, 
que visa  fortalecer a transparência e 
a participação cidadã em nossa ad-
ministração pública. Contamos com 
a adesão dos interessados para jun-
tos construirmos uma gestão mais 
eficiente e responsável, portanto 
membros da sociedade civil que de-
sempenham um papel de liderança 

na sua comunidade, na sua escola ou 
trabalho terão uma excelente capaci-
tação para participar ativamente dos 
processos de fiscalização e controle 
social da gestão pública”, destacou o 
conselheiro-presidente do TCE-AM, 
Érico Desterro.

. Dentre as diretrizes do Profac, 
destacam-se a implementação de 
processos educacionais dialógicos 
e o estímulo ao pensamento crítico 
e emancipatório nos agentes de fis-
calização. Além disso, o programa 
visa promover a interlocução entre 
cidadãos e órgãos de controle exter-
no, estimular o acompanhamento e 
avaliação de programas e projetos 
governamentais, e criar canais de co-
municação para acolher demandas e 
informações dos cidadãos.

Processo seletivo

A diretora criativa 
da grife Lalibela, 
Kaká Grossenbacher 
durante speech 
no coquetel de 
lançamento da 
marca, na loja 
New Closet Store. 
A nova coleção 
Lalibela é inspirada 
no poderoso 
lifestyle italiano. 
Sensacional!

. A corregedora-geral da Justiça 
do Trabalho, ministra Dora Maria 
da Costa, estará em  Manaus no 
período de 11 a 15 de setembro.

. O objetivo é realizar presen-
cialmente a correição ordinária no 
Tribunal Regional do Trabalho da 
11ª Região (Amazonas e Roraima).

. Prevista no Regimento Interno 
da Corregedoria-Geral da Justiça 
do Trabalho (CGJT), a correição 
faz parte da rotina dos tribunais, e 
tem como finalidade avaliar o de-
sempenho geral examinando da-
dos judiciais e administrativos.  

Quem vem

O empresário Marcelo 
Kinzen, apresentando 
rótulos especiais de 
vinhos, champanhes e 
espumantes, em sua “My 
443 Wine”, no complexo 
que conta com salão de 
beleza e barbearia, na 
Mario Ypiranga. 

A atuante vereadora Glória Carratte, presidente da 
Comissão da Mulher na CMM, realizando trabalho 

especial em favor do fortalecimento da Lei Maria da 
Penha. Aplausos!

A querida Ana Eliza Praciano, 
durante evento que 

movimentou lista vip da cidade
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